

Nom donné dans la Bible aux souverains d'Égypte. Il nous vient, à travers le gr. Pharaô et l'hébreu par'ôh, de l'égypt, per'ho signifiant « grande maison ». Ce terme, qui se trouve déjà dans les inscriptions hiéroglyphiques de la IV^e dynastie pour désigner le pouvoir royal (cf. « Sublime Porte » pour le gouvernement turc), devint par la suite un titre honorifique donné aux rois d'Égypte jusqu'à l'époque perse. Dans le langage populaire et dans les contes, si le nom du roi était inconnu ou n'avait guère d'importance, on disait simplement le pharaon ou Pharaon. C'est cet usage qui est suivi généralement dans les récits bibliques. Exemples :

1° Le pharaon qui enleva la femme d'Abraham ([Ge 12:10-20](#)) et qu'il est inutile de chercher à identifier.

2° Le pharaon de l'histoire de Joseph ([Ge 39](#) à 50).

3° Le pharaon « qui n'avait pas connu Joseph » et opprima les enfants d'Israël ([Ex 1 et 2](#)). On l'identifie ordinairement avec Ramsès II (1300-1234 av. J. -C), le grand constructeur.

4° Le pharaon de l'Exode ([Ex 5-14](#)), volontiers identifié avec Mernephta, le successeur de Ramsès II (1233-1224 av. J. -C), mais sans preuve décisive jusqu'ici. Sur une stèle où Mernephta célèbre ses victoires figure pour la première fois dans un texte égyptien le nom d'Israël, mais comme celui d'un peuple qu'il a battu : « Israël est dévasté, il n'a plus de semence » (voir Exode).

5° Le pharaon qui donna sa fille en mariage au roi Salomon (1Ro 3:1), avec la ville de Guézer comme dot (1Ro 9:16). L'égyptologue Maspéro l'identifie avec Psioukhanou II (ou Psousennès), dernier roi taïnite de la XXI^e dynastie (Hist. anc. des Peuples de l'Or., pp. 391, 416). Le même pharaon avait accueilli et marié à sa belle-soeur le fils du roi d'Édom, qui fut un adversaire de Salomon (1Ro 11:14,22).

Pour les rois dont les noms propres étaient connus, ces noms sont précédés du titre de Pharaon, comme dans les textes égyptiens officiels. Exemples :

1° « Pharaon Néco, roi d'Égypte », (2Ro 23:29-35, [2Ch 35:20-36:4](#)) le célèbre conquérant Nécho II qui battit et tua le roi Josias à Méguiddo (608 av. J. -C.) et fut lui-même vaincu à Carkémis par Nébucadnetsar, le roi de Babylone ([Jer 46:2](#)).

2° « Pharaon Hophra, roi d'Égypte » ([Jer 44:30](#)), l'Après des textes égyptiens, qui succéda à Psammétique II et régna de 589 à 564. Il vint au secours de Sédécias, le dernier roi de

Juda, assiégé par Nébucadnetsar, mais se retira sans avoir osé livrer bataille ([Jer 37:4,7,11](#)). Jérémie prophétisa sa mort violente : il mourut en effet assassiné. D'autres rois égyptiens sont nommés sans le titre de pharaon : Sisak (1Ro 11:40 14:25 et suivant) ou Sheshonq I er, qui pillla Jérusalem du temps de Roboam ; et So (2Ro 17:4) ou Shabaka, dont le roi de Samarie, Osée, avait sollicité l'alliance.

Dans le langage prophétique et poétique, Pharaon est souvent le nom personnifiant l'Egypte ([Esa 19:11](#) [Eze 29:2](#) [30:21,25](#) [31:2,18](#) [32:2,31](#), [Ps 135:9](#), [Ca 1:9](#) etc.).

Utilisé avec autorisation de Yves PETRAKIAN

Vous avez aimé ? Partagez autour de vous !



7 PARTAGES

Ce texte est la propriété du TopChrétien. Autorisation de diffusion autorisée en précisant la source. © 2022 -

www.topchretien.com

+ **ond 21** ▾

Versets relatifs

Genèse 12

¹⁰ Il y eut une famine dans le pays et Abram descendit en Egypte pour y séjourner, car la famine pesait lourdement sur le pays.

¹¹ Comme il était sur le point d'entrer en Egypte, il dit à sa femme Saraï : « Ecoute-moi ! Je sais que tu es une belle femme.

¹² Quand les Egyptiens te verront, ils diront : 'C'est sa femme' et ils me tueront, tandis que toi, ils te laisseront en vie.

¹³ Présente-toi donc comme ma sœur afin que je sois bien traité à cause de toi et que je reste en vie grâce à toi. »

¹⁴ Lorsque Abram fut arrivé en Egypte, les Egyptiens virent que la femme était très belle.

serviteurs et des servantes, des ânesses et des chameaux.

¹⁷ Cependant, l'Eternel frappa le pharaon et sa famille de grands fléaux à cause de Sarai, la femme d'Abram.

¹⁸ Alors le pharaon appela Abram et dit : « Qu'est-ce que tu m'as fait ? Pourquoi ne m'as-tu pas informé que c'est ta femme ? »

¹⁹ Pourquoi as-tu prétendu que c'était ta sœur ? De ce fait, je l'ai prise pour femme ! Voici maintenant ta femme. Prends-la et va-t'en ! »

²⁰ Et le pharaon donna l'ordre à ses gens de le renvoyer, lui et sa femme, avec tout ce qui lui appartenait.

Genèse 39

¹ Quant à Joseph, on l'avait fait descendre en Egypte et Potiphar, l'officier du pharaon qui était chef des gardes, un Egyptien, l'avait acheté aux Ismaélites qui l'y avaient fait descendre.

² L'Eternel fut avec Joseph et la réussite l'accompagna. Il habitait dans la maison de son maître égyptien.

³ Son maître vit que l'Eternel était avec lui et que tout ce qu'il entreprenait, l'Eternel le faisait réussir entre ses mains,

⁴ et Joseph trouva grâce aux yeux de son maître : il l'employa à son service, l'établit responsable de sa maison et lui confia tous ses biens.

⁵ Dès que Potiphar l'eut établi responsable de sa maison et de tous ses biens, l'Eternel bénit la maison de cet Egyptien à cause de Joseph, et la bénédiction de l'Eternel reposa sur tous ses biens, que ce soit à la maison ou aux champs.

⁶ Il abandonna tous ses biens entre les mains de Joseph et il ne prenait connaissance de rien avec lui, sauf de sa propre nourriture. Or, Joseph était beau à tout point de vue.

⁷ Après cela, la femme de son maître porta les yeux sur Joseph et dit : « Couche avec moi ! »

⁸ Il refusa et lui dit : « Mon maître ne prend connaissance de rien avec moi dans la maison, et il m'a confié tous ses biens.

⁹ Personne n'est plus grand que moi dans cette maison et il ne m'a rien interdit, sauf toi parce que tu es sa femme. Comment pourrais-je commettre un aussi grand mal et pécher contre Dieu ? »

¹⁰ Elle parlait tous les jours à Joseph, mais il ne l'écoutait pas et refusait de coucher avec elle, d'être avec elle.

¹¹ Un jour, il était entré dans la maison pour accomplir son travail et il n'y avait là aucun des gens de la maison.